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La llegada de un bebé a la familia está llena de sentimientos encontrados. Seguramente tu pareja 

y tú sentirán felicidad, miedo, incertidumbre, emoción, euforia y más.

La responsabilidad que conlleva criar a una personita es inmensa. Hay un cúmulo de tareas y 

obligaciones por delante y quizá se sientan abrumados por ello.

No hay de qué preocuparse, todos los que han sido padres se han enfrentado a muchísimo retos, 

que una vez superados se convierten en experiencias y anécdotas maravillosas.

Los futuros abuelos, tíos y familia en general estarán al pie del cañón y dispuestos a apoyarlos 

cuando lo necesiten, sobre todo si el pequeño está enfermo.

En Editorial Leto sabemos que ese es uno de los momentos más difíciles y alarmantes, pues 

ningún padre quiere ver a sus hijos en situaciones complejas.

SOS mi hijo está enfermo es una publicación que hicimos pensando en ustedes y en sus hijos.

Con el apoyo y experiencia de más de 60 pediatras, este título expone detalladamente las enfer-

medades más comunes y recurrentes en niños de 0 a 10 años de edad.

Además, aborda temas esenciales, como alimentación, juguetes, cambiarle el pañal, bañarlo, 

qué hacer en caso de emergencia, entre otros.

Estoy seguro de que este libro que tienes en tus manos será un gran aliado en el enriquecedor 

proceso de ser padres.

Stephan Porias N.

Director General
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 ¿QUÉ ES?

Ocurren posterior a golpes directos o caídas. Depen-diendo de su mecanismo y la altura del impacto, pueden ser leves o graves. Si la caída supera los 90 centíme-tros, en menores de 2 años, y el metro y medio, en niños mayores, o se asocia a otros síntomas, es aconsejable la evaluación de un médico.

•  Dolor de cabeza.•  Desorientación y somnolencia.•  Náusea y vómito.•  Alteraciones del equilibrio y de la visión.
•  Sangrado.• Inflamación en la región del golpe.•  Convulsiones.

 CAUSAS

 PREVENCIÓN

Inicialmente, comprueba si el niño está consciente y 
su respiración es normal. Si ha perdido la consciencia, 
procura no moverlo, llama a una ambulancia y perma-
nece a su lado; si no la ha perdido, identifica si hay 
somnolencia, desorientación, náusea, vómito, altera-
ciones de la visión o la marcha, aumento de volumen 
o sangrado en la región del golpe y ve a urgencias.

QUÉ HACER SI SE PRESENTA

SÍNTOMAS

Golpes, caídas o impactos directos.

Evitar que los niños realicen juegos bruscos o peli-
grosos. En el coche, utilizar cinturón de seguridad y 
silla apropiada de acuerdo a la edad. Prohibirles que 
jueguen cerca de las ventanas. Poner barreras para 
que los niños no accedan a las escaleras y lugares 
peligrosos de la casa. 

 

 Dr. Pablo Alfredo Leytón Avilés
 

Intensivista Pediatra
 

Hospital Ángeles Pedregal
 

Consultorio: 215 
Teléfono: 5652-2172

 
Mail: pabloleytonaviles@yahoo.com.mx

LESIONES EN LA CAbEzA

LESIONES EN LOS OjOS
Ocurren después de golpes directos o 

CAÍdAS

Nivel de riesgo
Determina la gravedad del padecimiento y lo clasifica en: llamar al médico 
(azul), ir al médico (naranja) e ir al hospital (morado).

Nombre
Apelativo común con el que se conoce la enfermedad. Están ordenadas alfa-
béticamente y por nivel de riesgo.

Qué es
Describe brevemente de qué se trata y de dónde proviene el padecimiento.

Síntomas
Enlista cada una de las manifestaciones que presenta el pequeño antes y 
durante la afección.

Causas
Aborda la etiología de la enfermedad. Sirve para encontrar el factor desenca-
denante y atacarlo.

Prevención
Medidas a tomar para evitar la infección y/o propagación del cuadro clínico.

Ficha médica
Datos completos del especialista que proporcionó la información.

Qué hacer si se presenta
Recomendaciones y pasos a seguir en caso de padecer los síntomas propios 
de cada enfermedad.

NOTA IMPORTANTE: la información contenida en esta edición constituye el 
punto de vista del autor, y no busca sustituir sino complementar los consejos 
del médico. Si se tienes alguna duda sobre cómo cierta información se ajusta 
al caso concreto de tu hijo, es necesario que consultes a su pediatra.

¿Cómo utilizar esta guía?

¡Felicidades, mamá! Bienvenida a esta nueva etapa; la guía que acabas de recibir será tu mejor aliada. 
Con ella resolverás dudas y sabrás qué hacer en caso de que tu pequeño se enferme o se accidente, 
así como todo lo relacionado con su bienestar y protección.
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1. �Mételo al agua. Sostén su cabeza con una mano, y 
con la otra, forma una canastita para recoger agua y 
vertirla sobre sus brazos, cuello y cabeza. 

2. �Con esa misma mano, toma una esponja y enjabó-
nalo. Repite el proceso de la canastita para quitar 
el exceso de jabón. 

¿Cómo bañarlo?

Durante los primeros días, deberás limpiar a tu bebé únicamente con un algodón y agua tibia, ya que la zona del 
ombligo y el área genital —en caso de circunsición— aún estarán cicatrizando; una vez que hayan cerrado las heri-
das, podrás hacer uso de la tina. Es normal que al principio te sientas insegura, pero no te preocupes, te guiaremos 
paso a paso. Siempre revisa la temperatura del agua, no debe estar ni muy caliente, ni muy fría.
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3. �Presta atención en la limpieza de su nariz, orejas, 
ojos y genitales, siempre con mucha precaución.

4. �Para limpiar su espalda y pompas, inclínalo hacia 
el frente sin dejar de sostenerlo; con la mano libre 
repite el paso número dos. 

5. �Cuando estés segura de que está bien limpio, sácalo 
de la tina con mucho cuidado, recuéstalo sobre una 
superficie estable, envuélvelo como taquito en una 
toalla y seca todo su cuerpo.
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¿Cómo cambiarle el pañal?

Muchos papás le temen, e incluso odian tener que cambiar el pañal de su bebé, pero ¿sabías que es la oportunidad 
perfecta para conectarte con tu pequeño? Puedes cantarle, hacerle cosquillas, soplarle aire en su pancita y verlo 
sonreír o platicarle cosas para hacer más ameno el momento. Ahora, ¿cuáles son los pasos a seguir?: 

1. �Coloca a tu pequeño sobre el cambiador o en una superficie plana, quítale la ropa que traiga y desprende las 
cintas laterales del pañal. 
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2. �Toma con una mano sus piernas y con la otra retira el 
pañal; si hay restos de deposiciones, remuévelas con 
ayuda de éste. 

3. �Con una toallita húmeda limpia sus pompas y partes 
íntimas. Revisa que no queden restos entre los plie-
gues de su piel. Retira el pañal, enróllalo y tíralo. 
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4. �Cuando estés seguro de que el bebé está comple-
tamente limpio, aplícale crema hipoalergénica para 
evitar rozaduras. 

5. �Levanta con cuidado sus piernas y coloca un pañal 
limpio; ajústalo, sin exagerar, y verifica que no queden 
espacios por donde pueda haber escurrimientos. 

ANUNCIO
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¿Cómo cargarlo y arrullarlo?

Muchas mamás y papás aseguran que la mejor manera de tranquilizar al bebé y ayudarlo a dormir es cargándolo. 
Seguramente te preguntarás, ¿cuál es la forma correcta?, ¿qué pasa si lo hago mal y lo lastimo?, ¿y si se me cae? 
No te preocupes, no es tan difícil. Además, tú notarás cuando el bebé esté cómodo. Aquí te explicamos algunas 
técnicas para hacerlo.

Cómo arrullarlo
1. �En una superficie plana pon una cobija con los 

extremos mirando hacia los puntos cardinales. 

2. �Pon al bebé arriba de la cobija y cruza la equina 
derecha de la manta por encima de él, haz lo mis-
mo con la esquina de abajo y por último toma la 
punta del lado izquierdo y llévala al lado opuesto; 
esto es para que quedé como un taquito. El calor 
de la cobija y la inmovilización de sus extremida-
des, ayudará a que se sienta protegido y tranquilo, 
y te facilitará arrullarlo. 

3. �Cárgalo y mécelo suavemente de un lado a otro. 
Puedes cantarle o hablar con él; en la mayoría de 
los casos, el sonido de tu voz lo relajará. 

4. �Cuando esté más tranquilo, o ya se haya quedado 
dormido, acuéstalo con cuidado en su cuna. 
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